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「アジェンダ21」とは「21世紀への課題」という意味。

「京のアジェンダ21フォーラム」では、市民・事業者・行政が力を合わせて

環境と共生できるまちの姿を描いていきます。
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■コミュニティから始まる
京のアジェンダ21

京のアジェンダ21ではめざすべ

き方向として5つの重点取組を想定

しています。これらは全市的な大き

な目標で、とても壮大で遠い道のり

のように思えます。しかし千里の道

も一歩から。これを具体化していく

ためには何が必要でしょうか。

コミュニティレベルから小さなこ

とを積み重ねていくことこそが、ア

ジェンダがめざす持続可能なまちづ

くりの基礎です。ワーキンググルー

プではこれまで環境まちづくり交流

会や会員個々の交流会、昨年度のエ

コライフ認証制度調査、さらに伏見

区でのモデル事業を進めてきまし

た。

その中でわかってきたことは、住

民にとっても、互いに顔が見えて地

域の問題・課題を把握しやすい身近

な生活圏である、町内や小学校区く

らいの大きさのコミュニティ（地域）

における、環境にやさしい持続可能

な地域社会づくりを、京のアジェン

ダ21フォーラムが促進支援していく

ことが重要ではないかということで

す。そのような進め方の方が、環境

の保全に関する行動も効果的に普

及・促進し、定着できると考えます。

このような地域レベルの取組の内

容と方法を合わせて私たちは「コミ

ュニティのアジェンダ」と呼ぶこと

にします。京のアジェンダ21がめざ

す持続可能な都市・京都への道は、

この持続可能なコミュニティづくり

に始まるのだと言えるでしょう。

■地域の自治・協働・学習の
場づくりに

持続可能なコミュニティは、「地

球にできるだけ負荷を与えず、健全

な環境のもとで生き甲斐を持って働

き続けられ、かつ安心・安全・安定

した生活を、世代を越えて実現し続

けられる身近な暮らしの場」です。

このような暮らしの場づくりへの

取組を進めるには、その地域の住民

が主体となり、みんなで一緒にコミ

ュニティで生じている環境の課題を

認識し、共有して、将来像について

考え、行動プランとしての地域版ア

ジェンダ21を自分たちで意思決定

し、協働して、これを実践していく

プロセスが欠かせません。

このプロセスを担い、実践する場

には、地域の住民で構成されるコミ

ュニティのアジェンダグループ（京

のアジェンダ21フォーラム地域グ

ループ：以下、地域グループと総称）

が必要ですが、これを地域から自発

的に立ち上げられるように、あるい

はその地域にあるフォーラム会員を

はじめとする既存の環境活動グルー

プや地縁的な組織が、単独あるいは

複数まとまって、地域グループにな

るように、フォーラムとして支援、

協力していくべきではないかと考え

ています。

■地域の取組を促すために

このようなグループによる地域の

取組を促し、実りあるものとするに

は、地域に密着して、アジェンダに

関する地域での協働による活動を調

整、支援、相談、助言できる専門的

なコーディネーターをおくこと、そ

して地域住民の中にリーダーを見い

だし、その知識や能力の向上を助け

ること、さらに地域グループがそれ

ぞれの経験を交流し、互いに高め合

うことにより相乗効果を生み出せる

よう、各々の地域の取組を相互につ

なげるネットワークの構築が必要で

す。

この目的のためには全市レベルの

交流の機会を定期的に開催し、内容

を充実させていくことが重要であ

り、京のアジェンダ21フォーラム

にはこのような地域グループに対す

る中間支援的な役割が求められてい

ると考えます。

一方、「コミュニティのアジェン

ダ」は、環境まちづくりのための総

合的な設計図である京のアジェンダ

21を、草の根の住民意識と行動を

材料にボトムアップで組み立ててい

く挑戦でもあります。そのために京

のアジェンダ21フォーラムが、地

域での学習会、イベントなどの仕掛

けを地域グループと連携して創るこ

とによって、京のアジェンダ21の

精神を幅広く全市民に普及していく

ことも可能になるでしょう。

■「コミュニティのアジェンダ」
づくりのために

「コミュニティのアジェンダ」の

概念を先に紹介しましたが、持続可

能なコミュニティづくりには、図1

および図2に示しているように

地域発・京のアジェンダ京都を創る 

アジェンダと創る 

京都を創る 

アジェンダと創る 

環 境 都 市  
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頭
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グループで暮らしと 
環境の関わりを学ぶ 

グループの課題を探す 

目標を決め、 
取組計画をつくる 

振り返り 

継続・発展 
新たな課題探し 

京のアジェンダ21フォーラム 

アドバイス 

地域のグループや団体 

実行・実践 

審査・認証 

図1 「コミュニティのアジェンダ」
の取組の仕組
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①地域グループの担い手となる人

材発掘及び育成

②エコロジカルな地域活動を促す

ツール、システムの開発・普及

③魅力ある環境にやさしい地域づ

くりの実践

これらが三位一体となって地域の住

民の主体性を保ちつつ取り組まれる

ことが大切です。

そこで、ライフスタイルワーキン

ググループでは、「コミュニティの

アジェンダ」づくりを支援するため

の仕組づくりに向けて、課題を抽出

し、検討を進めると共に、具体的な

地域モデル事業を行ってきましたの

で、そこから得られた課題と成果の

一部を紹介します。

①.地域グループの担い手となる人

材発掘及び育成

「コミュニティのアジェンダ」の

推進には、地域グループをまとめ、

みんなの知恵や力を引き出し、合意

形成と協働を促すコーディネーター

としての能力を持ったリーダーが求

められます。地域の中で、このよう

なリーダーを発掘し、あるいは育成

することを応援する機会を、フォー

ラムとしてつくっていく必要があり

ます。

また、来春オープンする環境学

習・エコロジーセンター（仮称）の

事業と連携して、地域グループが取

り組む活動を実践する上での課題ご

とに、フィールドや展示を活用した

参加体験型研修会をもうけていくこ

とを提案します。

②.エコロジカルな地域活動を促す

ツールやシステムの開発・普及

個人や家庭、地域のグループなど

が環境にやさしい暮らしに取り組む

ためには何が必要でしょうか。ライ

フスタイルワーキンググループは、

・取組方法や内容が明快であること

・継続するための手順が明確である

こと

・取組が社会的に認知されること

・支援（助言、資金など）が得られ

ること

が必要であると考えます。そこで、

「地域コミュニティのアジェンダ活

動の手引き」や「誰もが楽しく参加

できる取組をふんだんに紹介した事

例集」といったツールと、地域での

すぐれた取組を認証する基準（ルー

ル）に基づいて「コミュニティのア

ジェンダ」に取り組む地域グループ

を認証するシステム（エコ地域認証

制度）を開発し、普及させていきた

いと考えています。取組自体がわか

りやすくて楽しいものであれば、地

域活動として導入しやすく、また、

次の取組へとつながる好循環を生み

出すのではないでしょうか。

③.魅力ある環境にやさしい地域づく

りの実践（地域モデル事業の一例）

地域における複数の組織体が互い

に連携した動きとして、現在、伏見

区地域女性連合会の第2ブロック

（南浜学区周

辺）、第5ブロ

ック（醍醐学区

周辺）での取組

を地域モデル事

業として進めて

います。

具体的には、

第2ブロックで

は、地域の商店

街と協力した環

境取組を目指

し、まずはお互いの顔が見える関係

を築くきっかけとして商店街マップ

づくりを行いました。8月末にマッ

プを完成させ、9月の地域祭で配布

されました。今後はさらにこの取組

を深めるため、グリーンコンシュー

マー（環境にやさしい消費活動）の

学習会の実施を企画しています。

第5ブロックでは、地下鉄開通後の

バス路線廃止や駅前の交通渋滞など

の問題に対して、コミュニティバス

の実現を目標に活動を開始しました。

9月12日に自治町内会と地域女性会

が中心となって「醍醐地域にコミュ

ニティバス（小型循環バス）を走ら

せる市民の会」を設立し、今後バス

の運営方法の調査・研究などを行い

早期の運行実現をめざしています。

ライフスタイルワーキンググルー

プでは、ここに述べたシステム概念

をベースに、社会実験としての側面

を持つモデル事業から得られた経験

を活かしながらエコ地域認証制度の

企画立案を進めます。あわせて、地

域グループとなるような芽を見出す

ために、市内各地で実践されている

市民グループの活動状況の把握とデ

ータベース化の作業を進めていく予

定です。

21フォーラムの挑戦

目的：人と環境にやさしい地域社会づくり 

＜支援・協働＞ 

（実行主体） 

ライフスタイル・ワーキンググループ 

コミュニティのアジェンダ 

人材づくり（発掘・育成） 

　地域モデル事業 プロセス支援ツール 
・システム 

エコロジーセンター 

コミュニティの 
アジェンダグループ 

京のアジェンダ21フォーラム 

地域の活動 
グループ 

◇人材づくり（発掘・育成） 
人 

◇プロセス支援ツール 
・システム 
道具 

◇地域モデル事業 
 フィールド 

図2 「コミュニティのアジェンダ」づくりを
支援・促進するための仕組

京のアジェンダ21フォーラム　ライフスタイルワーキンググループ



──まず長岡京市の現況についてお聞
かせください。
長岡京市では1999年度から2年の策

定作業を経て、この3月に環境基本計

画の策定を終えました。従来の行政主

導型の策定方式に陥らないよう、公募

を含む市民と、行政・事業者が参画し

たパートナーシップ型の組織「ながお

かきょう市民環境会議」に策定を委ね

たのが特徴です。

──策定を委ねるという方式は、市民
と行政との間の信頼関係がないと難し
いことだと思うのですが、どんな背景
からそういう動きになったのでしょう
か。
京のアジェンダ21フォーラム主催

の講座に参加したことがありますが、

「自分たちがつくった計画」、みなさん

が堂々とこんな言葉をいえる信頼関係

に正直びっくりしました。長岡京市に

は、21世紀の都市像を市民の視点か

ら考えていくことを目的にした「まち

づくり懇談会」という組織が設置され

ています。懇談会では1999年3月に

「誰もが主人公のまちづくり」と題し

た提言を行い、提言後もその実現に向

けて市民参加の政策づくりと自主的活

動を積極的に持続しておられ、このこ

とで市民主導の計画づくりへの地盤が

形成されたといえます。

──真継さんは今回の計画策定を担当
されたわけですが、これまで市役所で
従事されてきた仕事と今回とでは質的
な変化がありましたか？
ごみ処理行政に6年、その前には福

祉分野に9年いました。以前からコミ

ュニティ、まちづくりなどに関心があ

り、市民との対話を通じて長岡京市を

つくっていきたいと思っていました。

今回の計画策定を通して、そうした方

向に行政も市民も少しずつですが向か

っているという手ごたえを感じました

ね。

──計画策定には、京都の環境NGO
「環境市民」のメンバーがコーディネ
ーターとして関わっておられたそうで
すね。審議会などはまだまだ行政主導
型が主流のように思われますが、今回
の方式にどのような感想をお持ちでし
ょうか？
環境NGOの方が会議を運営し、進

行されることに、はじめは多くの人が

違和感を覚えたかもしれません。地域

住民でもなく、長岡京市で働いている

わけでもありませんから。しかし、地

域と直接的な利害関係がない分、かえ

って中立的な立場でセクター間の建設

的な話し合いを促していただけたと思

っています。

──環境市民の作成した報告書を拝見
すると、市民環境会議の委員や市民と
真継さんとの信頼関係がベースとなっ
ていたと分析されていました。やはり
信頼感を共有した対話というものは大
切ですね。

少し話題の方向性を変えて、これか
ら活動されるうえで京都市などと一緒
に進めていこうと考えておられること
など何かおありでしょうか？
地域や自治体にはそれぞれ固有の課

題もありますが、共通するテーマも少

なくありません。経験を語り合い交流

を深める場を増やして、一緒に進めて

いけることを具体的に話し合っていき

たいですね。京のアジェンダ21フォ

ーラムの「サロンdeエコ」のような

場所と時間がもっと必要だと思いま

す。

──「サロンdeエコ」は、「四条京町
家」という京都らしい建物で、参加者
がそれぞれの活動のPRをしたり一緒
にできることを話し合ったりしていま
す。食事は“環境とからだにやさしい
お弁当屋さん　あーすきっちん”に提
供していただくなど楽しい集いです。
環境活動の現場で活躍されている、
様々な組織や地域の人々と交流するこ
とができますので、これからもぜひご
参加ください。

（聞き手＝編集部・宮田晃一郎）
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京都府 

長岡京市 長岡京市　昔も今も
― 京

みやこ

を創るご近所づきあい
市民・行政・企業のパートナーシップに基づいて環境問題を考える「京のアジェンダ21フォーラム」型の環境パ

ートナーシップ活動組織が全国各地で誕生しつつあります。京都市の周辺自治体でも、大津市、長岡京市、高槻市
などにおける活発な活動が目につきます。フォーラムが主催する「サロンdeエコ」9月例会では前述の三市から関
係者をお招きし、近況報告していただくなど、交流を深めることができました。今回は、出席者のお一人である長
岡京市環境経済部生活環境課長の真継寿男さんに、同市の取組についてお話をうかがいました。

シリーズ9

サロンdeエコ
の様子
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秋も深まりつつある今日この頃、いかがおすごしですか。ところで街路や公園で集めら

れた落葉たちはどこへ行くのでしょうか。りっぱな資源だと思うのですが……。

街路の落葉は清掃車によって、いわ

ゆる一般廃棄物として除去されてい

ます。公園などで剪定された枝葉・集めら

れた落葉などは市に委託された造園業者に

よって処理されています。

その処理方法の中に、それらの資源を有

効に利用して堆肥を作っている業者さんも

います。緑の資源と一口に言っても枝や針

葉樹・広葉樹と種類もさまざまで、発酵の

スピードも異なります。牛糞などのバクテ

リアを利用するのではなく、造園業者によ

って運ばれてきた剪定枝葉を分別し、たた

き砕き、植物が本来もつバクテリアを生か

して発酵を促進させるのです。その際にと

もなうにおいは、換気扇に活性炭を組み込

み、吸着させて消臭しています。

家庭で利用する場合、剪定された枝や緑

色の葉もたたきつぶして、コンポスト容器

の中で土または堆肥をかけ、混ぜてやると

発酵が早まります。蒸発しないように水を

与えて水分調節することも忘れずに。

また、ヨードクリーンでは、地域や家庭

で集められた落葉や剪定枝葉を1kg13円を

いただいて引き取りもしています。

（株）ヨードクリーン　本部TEL 075-381-0057
リサイクルセンター
TEL･FAX
075-393-5399
以前は郵便局長を務め
ていた小石さん（代表
取締役会長）。自宅の庭
で造園業者によって剪
定された枝葉を生かせ
ないかと（株）ヨード
クリーンをスタートさ
せました。
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で
も
「
一
掃
除
、
二
勤
行
」
と
あ
る
よ
う
に
、
ま
ず
は
住
ま
い
清
め
の
儀
で
す
。

た
ま
た
ま
掃
除
機
が
故
障
し
た
こ
と
も
あ
っ
て
押
し
入
れ
か
ら
箒
、
は
た
き
、

塵ち
り

取
り
を
持
ち
出
し
て
の
久
し
ぶ
り
の
伝
統
的
な
家
事
を
や
っ
て
み
た
。
と
こ

ろ
が
ア
ラ
不
思
議
、
な
ん
と
も
簡
単
に
ス
ッ
キ
リ
と
終
わ
っ
て
し
ま
っ
た
の
だ
。

ゴ
ト
ゴ
ト
と
ホ
ー
ス
や
ア
タ
ッ
チ
メ
ン
ト
の
取
り
出
し
や
部
屋
毎
の
コ
ン
セ
ン

ト
差
し
替
え
も
な
く
、
極
め
て
短
時
間
の
労
働
で
済
ん
だ
。
こ
の
美
的
で
合
理

的
な
家
事
が
な
ぜ
今
で
は
希
に
な
っ
た
の
だ
ろ
う
か
。

「
結
局
は
部
屋
中
に
埃
が
舞
い
上
が
る
だ
け
だ
し
、
絨
毯
や
机
椅
子
の
間
を
掃

く
の
は
ひ
と
苦
労
で
、
ダ
ニ
退
治
も
で
き
な
い
し
や
っ
ぱ
り
掃
除
機
よ
！
」
と

人
は
い
う
。
い
わ
れ
て
気
が
つ
い
た
我
が
家
は
大
部
分
が
畳
で
座
卓
以
外
は
家

具
も
な
く
、
掃
き
出
し
窓
を
全
開
に
し
な
が
ら
な
の
で
舞
い
上
が
っ
た
埃
も
ア

ッ
と
い
う
間
に
宇
宙
の
彼
方
に
消
え
て
ゆ
き
、
ダ
ニ
も
昔
か
ら
の
よ
う
に
程
々

に
し
か
い
な
い
。

電
気
エ
ネ
ル
ギ
ー
や
余
分
な
労
力
を
節
約
し
た
「
軽
や
か
さ
」
こ
そ
が
こ
れ

か
ら
の
暮
ら
し
方
で
あ
る
な
ら
ば
、
こ
の
「
箒
」
は
そ
の
代
表
選
手
の
一
つ
だ

が
、
そ
の
た
め
に
は
住
ま
い
も
あ
る
カ
タ
チ
が
要
求
さ
れ
る
。
優
れ
た
道
具
は

そ
れ
自
体
住
ま
い
の
一
部
で
、
ま
た
住
ま
い
と
は
元
々
が
道
具
で
も
あ
り
、
そ

の
点
ど
う
も
和
風
の
暮
ら
し
の
方
が
未
来
的
で
あ
る
よ
う
だ
。

恩
地
惇

（
会
員
、
環
境
デ
ザ
イ
ナ
ー
・

（
株
）Ｇ
Ｋ
京
都
取
締
役
社
長
）

写
真
　
山
口
洋
典

協
力
　
内
藤
商
店
（
三
条
大
橋
西
詰
）

其
の
九
、

座ざ

敷し
き

箒
ぼ
う
き

エ
コ
ロ
ジ
ー
相
談
室
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Working Group ○ ライフスタイルWG
-------------------------------------------
地域での環境活動を促すプログ

ラム、グループ、人づくりを進

め、仕組をつくり、市民生活、

地域コミュニティにアジェンダ

の取組を広めていきます。

○ 企業活動WG
-------------------------------------------
京都版環境管理認証制度「京都・

環境マネジメントシステム・ス

タンダード（KES）」、環境にや

さしい商品の購入（グリーン購

入）の推進などで環境にやさし

い企業を応援します。

～京のアジェンダ21フォーラム参加の窓口～

「京のアジェンダ21」の重点取組を進めるため、ワーキンググループ
（WG）を設置して活動しています。WGの会議、行事等の予定に
ついては、ホームページと月刊事務局通信でご覧いただけます。
お問合せはフォーラム事務局まで（8p参照）。

ワーキンググループのご紹介

ま ち な か を 歩 く 日
～歩けるまち、歩きたくなるまちをめざす「歩いて暮らせる街づくり推進会議」の取組～

【まちなかを歩く日とは？】
昨年７月に、地元住民、事業者、市民、行政が、「歩くまち」を実現しようと立ち上げた
「歩いて暮らせる街づくり推進会議」のメンバーにより開催される。 2001年夏号の季刊「あじぇんだ」

エコロジー相談室で、ビジネスマンの

ネクタイ・背広に代わる夏の服装の工

夫についてお答えいただいた熊本県立

大学の中村泰人教授から、「真夏のビ

ジネスマンに朗報　袖なし通風ジャケ

ット」のチラシが届きました。

平成11年から地球温暖化対策推進

法が施行され、各自治体では部屋の温

度を冷房28度、暖房20度にするよう

求めています。この対策のため、すで

に熊本県庁ではネクタイ・背広は原則

禁止になっているとか。しかし、ポロ

シャツの軽装ではネクタイ・背広に身

を固めてくるお客さんに失礼では、と

いう意見があったため袖なし通風ジャ

ケットが考えられました。現在、中村

教授の研究室では快適性の試験をされ

ています。

この新しい「省エネルック」、地球に

やさしいビジネスマンの盛夏用の仕事着

としていかがでしょうか。みなさんも来

年の夏に向けて、省エネルックについて

アイデアを提案してみては…。

 
 

～夏号続編～

※図は袖なし通風ジャケットのちらしより

11/16(金)

～

18(日)  

＜開催区域＞
四条通～二条通
河原町通～堀川通

がんばれ新世紀の公共交通
～京都議定書応援団～

21世紀の魅力的な公共交
通に、見て、触れて、乗れる
２日間。新型のバスや電気自
動車の体験試乗会も予定。
(主催：河原町プロジェクト
2001実行委員会)

【とき】
○11月17日(土)、18日(日)
午前11時から午後5時

（18日は午後4時まで）
【ところ】
○河原町通沿い

（三条通と四条通の間）

自転車利用（駐輪）実験と
駐輪デザインの展示会

都心の駐輪場不足のため
に、歩行者の空間に自転車が
溢れています。「まちなかを
歩く日」では自転車と共存で
きるまちへの第一歩となる、
仮設駐輪場を設置する自転車
利用（駐輪）実験や、美しい
駐輪デザインなど自転車に関
する展示（於：新風館）を行
います。

当日のボランティアスタッフ・
調査員募集中！！

「まちなかを歩く日」におけ
る京のアジェンダ21フォーラ
ムの交通の取組では、当日の
運営や調査をお手伝いいただ
ける方を募集しています。ま
ちなかの交通やまちづくりの
取組に参加しませんか？関心
をお持ちの方は、フォーラム
会議室までご連絡ください。

TEL：075-353-1215
FAX：075-353-1216
E-mail
ma21f@mbox.kyoto-inet.or.jp

今
年も、「まちなかを歩く日」が開催されます。京都の都心を、歩きやすく、歩いて楽しいまち
にしたいという思いがひとつになる三日間。まちなか全体が壮大な展覧会場となる
「まちなかまるごとミュージアム」や交通社会実験「まちなか歩行者優先ゾーン」

などが行われます。開催期間中は、「まちなか回遊マップ」が配布されます。秋も深まる11月、
マップを片手に京都のまちなかを歩いて、その魅力を味わってみてはいかがでしょう。

○●○●○●○「歩くまち」をめざす交通の取組に参加しませんか？○●○●○○●
京のアジェンダ21フォーラムの交通ワーキンググループが中心となり、「まちなか
を歩く日」の中で交通に関する取組を行います。みなさんのご参加お待ちしています。

（＊実施内容は変更されることがあります）

「まちなかを歩く日」プレイベント

まちなか交通シンポジウム
「みんなで語ろう！都心の交通と歩いて暮らせるまちづくり」

安心して楽しく歩けるまちをめざし、様々な分野や立場のみなさんが円卓を囲み、参加
された方々も交えて京都の都心における交通体系についていろいろな思いや願いを語り合
う座談会です。ぜひご参加ください。

【とき】11月10日（土）午後６時から９時半まで　　　
【ところ】京都商工会議所（烏丸通夷川上る　地下鉄烏丸線「丸太町」駅下車）
【参加費】無料（できるだけ事前にお申し込みください）

【内容】
1.オープニングスピーチ「新しい魅力ある都心のまちづくりと交通体系」
小谷通泰氏（神戸商船大学教授）

2.座談会　「都心の交通と歩いて暮らせるまちづくり」
コーディネーター　中川大氏（京都大学工学研究科助教授）

＜話題提供＞
(1)「都心を変えよう～京のアジェンダ21・都心のエコ交通プラン」
(2)「都心の16商店街のスクラムによる都心活性化実験」
(3) ｢歩いて暮らせるまちづくりのめざすもの」

【主催】京のアジェンダ21フォーラム、京都商店連盟中京東支部



フォーラム会議室が移転しました
京のアジェンダ21フォーラム会議室が、元梅屋小学校から

元有隣小学校へ移転しました。

会員が集い活動する場として、引き続きご活用ください。

【元有隣小学校】
----------------------------------------- -----------

〒600-8065

京都市下京区富小路通五条上る

元京都市立有隣小学校　3階

TEL ：075-353-1215

FAX：075-353-1216

京都独自の環境にやさしい事業活動の基準「京都・環境マネジメントシステム・スタンダード

（KES）」を策定、2001年 4月より審査・認証を始めて半年が経過しました。9月末現在

認証を取得した企業は17社。京都内外を問わず、多くの事業者の方々から関心が寄せられて

います。費用も少なく、規格もわかりやすい「環境にやさしい」基準として、KES は事業

者の間で広まりつつあります。

◆KES構築講座を随時開催

KES認証事業部では、1～ 2カ月に

1回構築講座を開催しています。KESの

審査・認証の手続きや取組の方法などを

丁寧にご指導しますので、認証取得を

お考えの方はぜひ受講してください。

受講料：各回とも

1人10,000円（資料代含む）

【新しい動き】

◆学校版KESとグリーン購入ネットワーク

環境教育と連携した小中学校での

KESの試行や、「環境にやさしい企業

活動・製品づくり」に取り組む企業か

ら優先的に購入する「グリーン購入ネ

ットワーク」づくりの取組を進めます。

◆KES認証事業部のご案内

審査、コンサルティング等は、ISO14001審査員又は ISO14001審査員補の資格を有する

ボランティア審査員が行っています。

〒615-0801 京都市右京区西京極豆田町２番地　京都工業会館　3Ｆ

TEL/FAX : 075-323-6686 E-mail : kesma21f@mbox.kyoto-inet.or.jp

KESの審査・認証、構築講座 規格等の情報は、ホームページでもご覧いただけます。

http://web.kyoto-inet.or.jp/org/ma21f/
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○ ゼロエミッションWG
-------------------------------------------

「エミッション」とは「廃棄・

排出」。廃棄物を減量し、資源を

循環させるシステムの提案を検討

します。
※現在、独自の活動は行っておらず、

企業活動WGに協力しています。

○ エコツーリズムWG
-------------------------------------------
環境と調和したサービス、施設、

交通機関のもとで提供できる

京都の観光を探っています。

京都エコツアープログラム集も

作成中です。

○環境にやさしい交通体系
の創出WG
-------------------------------------------
公共交通や自転車利用の促進、

都心部のエコ交通システムづくり

など、京都において環境と人に

やさしい交通体系の創造をめざ

しています。

○ エコミュージアムWG
-------------------------------------------
エコミュージアムとは「地域

まるごと博物館」。地域に元から

あった「モノ」「コト」を、住民

自らが発見し、生かす、まちづく

りの仕組を探っていきます。

シンボルマーク決定
京のアジェンダ21フォーラムの

シンボルマークを募集したところ、

15点の応募がありました。その中

から会員の投票で、上位3位を選出。

8月9日の審査委員会（幹事会）で、

井上まさこさんの作品が選ばれました。

今後、このマークはフォーラムの

シンボルとして活用します。フォーラムが共催、又は後援

する事業等についても、パンフレット等にご使用ください。

 

KES認証事業部から

京都・環境マネジメント

システム・スタンダード

（KES）とは

「環境マネジメントシ

ステム」の京都版で

す。企業等の経営に

当たって，環境への

負荷を管理・低減す

るための仕組である

環境マネジメントシ

ステムには国際規格

ISO14001があります

が、よりわかりやす

く取り組みやすい京

都独自の「環境にや

さしい基準」として

誕生しました。企業

が方式を選択できるよ

う、2つのSTEPを設

けています。

(株)新岩村電機製作所 右京区 
二和電気(株)京都事業所 南区 

平安電機(株) 右京区・草津市 
洛陽産業(株) 上京区 
関富薬品(株) 大阪市中央区 

(株)タカラ京滋営業所 左京区 
(株)ライフモールド 宇治市 

ジーエス・ヘイアン・ライティング(株) 南区 
中外商工(株)京都営業所 山科区 

木下電子工業(株) 長岡京市 
篠原電機(株)京都支店 南区 

＜ステップ2（6社）＞ 
旭銘板(株) 南区 

(株)京都コクヨ 中京区 
(株)パックス・サワダ 右京区・亀岡市 

信栄電機(株) 宇治市 
京南電装(株) 久御山町 
清水プラス(株) 南区 

＜ステップ1（11社）＞ 

KES認証登録組織一覧
（9月末日現在）
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ひと
まち
きたる

待ち人来る、ではなく「ひと・まち・きたる」。
京のアジェンダ21フォーラムの会員で、積極的に活動
されている方を紹介していきます。

第9回

吉村 睦子 さん

アジェンダフォーラム会員紹介

京のアジェンダ21フォーラム常任幹事、京都市地域女性連合会常任委員、伏見区地域女性連合会長といくつも

の顔を持たれる吉村さん、とても忙しいスーパーマルチ主婦です。

──社会人入学されて大学生、女性会での地域活動と
大変でしたでしょう。

そうやね。大変と云ったら大変だったかも。みん
なの協力があったからやれたのやわ。でも、大学卒
業して、いっぱいやりたいことあったのになぁ（笑）。

──大学では何を専攻されたのですか？
社会人入試で入った立命館大学で、心理学。人生
で一番楽しかったわ。ええもんやな、勉強するのて。
その前に2年間、京都市女性大学に行って、その仲
間6人と一緒に大学へ、そのうち4人まで大学院に
いかはったわ。そやけど思うわ、いつでも勉強出来
るて。この年になってもね。

──そうですね。平行して地域活動も続けておられた
とか？

そうやね、ずっと女性問題を勉強しながら、16年
間醍醐西地域女性会の会長は続けてたんやわ。伏見
区地域女性連合会は25学区あるの。その連合会長は、
卒業した年の2000年4月から、まだ1年半の新米や
ねん。

──地域活動はずっとですか？
活動を始めてから35年位かなぁ。やっぱり身近な
ところからやね。近所の人からメッセンジャーおば
さんて言われてたわ。PTAの役員もやったし。
京のアジェンダ21フォーラムは、つわものどもの
集まりやなと思う。おもしろいわ。

──現在はどんな事に取り組んでおられるのですか？
私たちの女性会の目標は「男女平等共同参画社会、

ぬくもりのある地域づくり」。これを環境の視点か
ら取り組んでいるの。環境問題に決まったのはみん
なの意見で。そこから、「これから何をする？」と
いうことを話し合って、まず環境家計簿をつけるこ
とにして、つけているだけでなく、つけている時気
づいたことを5のブロックごとにワークショップを
したの。

──吉村さんのブロックは?
「大規模商業施設の立地を契機とした交通問題の
取組」。地下鉄東西線の開通に伴ってバスが廃止さ
れたことと、駅前に新しいスーパーが出来て自家用
車が増えて、交通渋滞、排気ガス。これはほっとけ
へんでしょ。「醍醐地域にコミュニティバスを走ら
せる市民の会」を醍醐十校区自治町内会連絡協議会
と女性会が中心になって設立したの。金沢に「ふら
っとバス」も見に行ったんえ。

──これからが楽しみですね。京のアジェンダ21フォ
ーラムにメッセージは?

というより、一緒に考えて欲しいこと。今一番難
しいなと思うのは、「意識を変えること」。たとえば、
お茶。ペットボトルはゴミになる、買う時に値段も
高い。なんで買うの？お湯沸かしていれたらすぐや
ん、と思うでしょ。その意識の共有が欲しい。
あと、何か達成しようとおもたら、やっぱり「出
来た！」って、ご褒美が欲しいでしょう。それをど
うするか。なんかよいアイデアないかな。

──そうですね。みんなで考えましょう。今日はあり
がとうございました。 （聞き手・撮影／千葉有紀子）

京のアジェンダ21フォーラム入会のご案内

【年間会費】
一口1,000円を単位として、会員ごとに次の口数分とします。

(1)個人会員　1口　　　(2)団体会員　2口以上
*会費は郵便振替または銀行振込をご利用ください。

◇ 郵便振替口座：00960-7-143508
京のアジェンダ21フォーラム

◇ 銀行振込口座：三和銀行京都支店 普通 5468383
京のアジェンダ21フォーラム

【会員の特典】
ニュースレター・各種案内資料の無料送付、ワーキンググル
ープへの参加、主催行事への参加など

※このニュースレターは古紙100％の再生紙に大豆油インクを使用しています。

発行：京のアジェンダ21フォーラム事務局
〒604-8571 京都市中京区寺町通御池上ル上本能寺前町488番地
京都市環境局環境企画部地球環境政策課内
TEL. 075-222-4037 FAX. 075-222-4039
E-mail. ma21f@mbox.kyoto-inet.or.jp
URL. http://web.kyoto-inet.or.jp/org/ma21f/
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